

## EL CABO ORTEGAL

EL ORTEGAL—Ortigueira  
Sr. Vicente Maciñeira

Ladrado

## Semanario Liberal.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Ortigueira 0,50 pts. al mes.  
Península 2 pts. trimestre.  
Ultramar 7 pts. semestre adelantado.  
Anuncios y comunicados, á precios  
convencionales.

## ADMINISTRADOR

D. MANUEL BLANCO

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración de  
este periódico, cantón núm. 27  
Fuera dirigiéndose al Administrador

## LLEGÓ LA ÉPOCA

Si este bello país y sus moradores han de dar una prueba de lo que son y valen, es preciso, se hace necesario que todos se agrupen al lado de la bandera de la libertad, para defenderla.

Es preciso y se hace necesario también hacer comprender á los enemigos de siempre que una vez que no vencen por el número, tampoco pueden vencer por los medios arteros de costumbre.

Solo saben, solo quieren luchar con el amparo de la fuerza del poder y del poder de la fuerza; pues bien, nosotros lucharemos con la fuerza de la razón y esta siempre se ha impuesto á todas las arbitrariedades y todas las tiranías.

Basta tener sentimientos de nobleza arraigados en el corazón, para colocarse siempre en contra de la fuerza, y solo los espíritus débiles y serviles son los que se colocan al lado de la situación gubernamental actual, para procurar aherrajar al pueblo, esta es soberano y cuando este quiera, todo lo consigue, todo lo alcanza en contra de las arbitrariedades que querían emanar del poder.

La opinión general en España se halla bien definida, el sentimiento liberal se demuestra bien á las claras.

Que este amado rincón de España responda, como no dudamos responderá, al sentimiento de la libertad y llegaremos á figurar en el concierto

de los demás pueblos, pues si tenemos deberes que cumplir, también tendremos derechos de que gozar.

¡Electores, á las urnas á votar la candidatura liberal!

## EL PRIMER CAÑONAZO.

Dedicado á mi especial amigo el laureado Poeta, D. Galo Salinas y Rodriguez.

Corrían los últimos años del siglo XVIII, sellados para la Nación Española por el cúmulo de desgracias que sucediéndose unas á otras la precipitaron desde gran altura hasta su ruina total; en aquella triste época solo una cosa nos quedaba, la honra, lo demás todo lo perdimos.

La nave del Estado gobernada por manos del favorito Godoy corría al abismo. Firmóse el ominoso tratado de la paz de Basilea, que le valió á D. Manuel de Godoy el portentoso título de *Príncipe de la Paz*. Por aquel tratado teníamos que ceder á Francia la isla de Santo Domingo, entregarles 28 millones de pesos fuertes y auxiliarle en sus empresas con 16.000 hombres de infantería, 8.000 caballos y 15 navios de guerra con sus tripulaciones.

Todo esto pareció aun poco al ambicioso favorito, necesitaba minar más nuestra desgraciada patria, para que esta diese su última gota de sangre y estenuada se rindiere al enemigo mas fuerte. El tratado de alianza ofensiva y defensiva, ajustada en San Ildefonso el 18 de Agosto de 1796 entre el *Príncipe de la Paz* y la república francesa remachó mas las cadenas que oprimían al infeliz pueblo español por que quedaron á merced de aquella república las fuerzas todas de que en

la Península pudiera disponer.

Como consecuencia de todos estos tratados, resultó lo que no podía por menos de suceder. La notosa Inglaterra volvió á declarar la guerra; enemiga irreconciliable de Francia, lo tenía que ser necesariamente de España pues que esta en un momento de delirante ambición, por parte de su gobernador se habían comprometido á cumplir unos tratados que afectaban muy directamente á Inglaterra, tratados que iban encaminados á servirse de nuestra patria para el ataque á la ambicionada Albión. Empezaron las hostilidades por parte de los ingleses con la toma de cuatro fragatas de guerra españolas, que en completa confianza venían de América con muchos caudales, y el día 14 de Febrero de 1797, tuvo lugar cerca del cabo de San Vicente el encuentro de la escuadra inglesa del almirante Jervis, con la española que mandaba D. José de Córdoba; de resultados, de este encuentro, tuvimos que lamentar la pérdida de cuatro navios que nuestros enemigos nos apresaron.

La escuadra inglesa despues de causarnos aquella derrota, se ocupó del bloqueo del puerto de Cádiz, que interrumpiendo nuestras relaciones con América arruinó el comercio y aumentó el déficit del Erario. Mientras esto tenía lugar en Europa, otras escuadras inglesas lograban también la obra de esterminio contra, nuestra marina en los mares de América. El 16 de febrero del mismo año de 1797, fueron quemados en el puerto de Chagaramaz antes que caer en poder de los enemigos, los navios, *San Vicente*, *San Dámaso*, *el Arrogante* y *el Gallardo*. En la misma época se quemaron sobre Trinidad de Barlobento, otros buques de la escuadra que mandaba D. Sebastian Ruiz de Apo-

daca y siguieron ocurriendo en diferentes mares otras pérdidas y combates navales, que fueron diezmado nuestra gran Armada.

No bastaba á nuestros temibles enemigos el haber concluido con la mayor parte de nuestra marina, era necesario de todo punto el cortar por su base nuestras fuerzas navales; Como consecuencia de esto se pensó en la destrucción de nuestros arsenales, el del Ferrol era el que mas llamaba atención de las hijas de la altiva isla, pues esta se encontraba en gran progreso, los navios que de sus gradas salían servían á veces de modelos para naciones extranjeras.

Pitt siendo primer ministro de Inglaterra á principios del presente siglo, creyó desecuada completamente la plaza del Ferrol y por consiguiente en ocasión oportuna de atacar á esta, cogiéndola de sorpresa. En efecto el gobierno Británico acordó enviar una fuerte expedición que destruyese nuestros primeros arsenales y de esta manera matar para siempre la marina española.

A mediados de Agosto del año 1800, bajaba la gran expedición inglesa por el canal de la mancha: Componíase esta de siete navios de guerra, dos de ellos de tres puentes; 6 fragatas, 5 bergantines, 2 balandros una goleta y 87 buques transportes, conducían tropas de desembarco al mando del teniente general Pakenay. Segun los papeles públicos de Inglaterra, ascendía este ejército á 18.000 hombres.

Estas fuerzas llegaron á la estaca de Bares el día 24 de Agosto, su objeto era por demás innouo; hacer un pequeño desembarco en Bares, que se dirigiese por tierra, y sin ruido á Ferrol, para que al amanecer del 25 atacasen por la parte de tierra mientras la escuadra al mar;



## El Cabo Ortégal

do del almirante Waren lo hacia por mar. Pero los planes salieron frustrados; fué echada la primera lancha que debía dirigirse á tomar tierra, lo cual visto por los valientes hijos del pueblo Fenicia, no dudaron ni un momento el aprestarse á la defensa.

En una saliente que forma la festonada ribera del antiguo pueblo de Baros, se construyeron hacia muy poco tiempo un pequeño reduto que tenia por nombre la *Atalaya* y el cual estaba defendido por varios cañones; el objeto de construir este pequeño fuerte, en aquel apartado rincón habia sido pensamiento de los ingenieros militares de Carlos III, estos comprendiendo la importancia que tenia el defender todas las rias próximas al puerto y arenas de Ferrol, no habian titubeado ni un momento en artillar á Cedeira, Cariño Barquero y Baros. Si el pensamiento fué de verdaderos militares, lo vamos á ver.

Cuando apenas la primera lancha de transporte se dirigía á tierra como ya dejamos dicho, los habitantes de aquel puerto se aprestaron á la defensa su primer pensamiento fué la *Atalaya* para esto el jefe ó *Condestable* de ella, como le llamaban, ordenó le tragesen la pólvora, pero ¡oh desventura! se encontraban sin balas; esto los desalentó en parte pero el jefe de aquellos valientes llamado José Altesor no se desanima con este contratiempo; corre á la ribera y de las innumerables piedras esféricas de granizo que cubren aquel suelo, escoge las que le parecen mas adecuadas al asunto y con ellas se dirige á sus cañones y dentro de uno introduce algunas de aquellas improvisadas balas.

La lancha llega cerca de tierra aquellos traves defensores de la patria ven llegar el momento oportuno y cuando los ambiciosos hijos de Albion venian mas descuidados sin pensar en ningún contratiempo recibir del valiente Altesor una descarga que les inutiliza algunos remos y le hace un pequeño desperfecto á la embrocación. No comprendiendo los ingleses que número de fuerzas puede tener aquel pueblo que de tal manera les reciben, viran hacia la escuadra y lejos de aquel lugar se encuentran.

Los jefes de la expedición debieron indudablemente celebrar consejo en el que quedaria demostrado que si se intentaba desembarcar en aquel lugar, se podian esperar al momento del reduto pero se necesitaban algunas horas y la noche venia encima, además no conseguirian llegar á la ciudad departamental sin algun ruido, cual era su pensamiento;

asi es que inmediata mente se vió partir la escuadra hacia *Dominios* donde recibió una terrible lección al ver sus 13,000 hombres batidos y vencidos por el paisanaje.

Si vais al puerto de Baros, veréis en la ribera clavado aquel cañon que hizo el primer disparo, cañon que aun ahora adora sus habitantes y que para ellos representa la defensa de sus queridos hogares. Preguntad á algun anciano por aquella arma de guerra y os contará la historia que acabo de mencionar, ignorada de todos los historiadores, pero que la tradición y los documentos de aquel pueblo nos enseñan.

Loor al valiente que también supo defender su patria.

FEDERICO MACÍNEIRA.

### ELECCIONES

EL ENCASILLADO.

He aqui los datos que de la provincia de la Coruña para diputados á Cortes:

**Coruña (capital)** Encasillados los Srs. Linares Rivas (D. Aureliano) y conde de Priegue.

El tercer lugar se lo disputan el fusionista Sr. Moral y el reformista señor Puga, éste combatido por los ministeriales.

Corre mucho peligro la candidatura del conde de Priegue, á quien se dice reserva el Gobierno un acta de senador.

Los republicanos es casi seguro que presenten candidatura cerrada, compuesta de los Sres. Moreno Barcia, federal; Villelga, progresista, y Fernandez Latorre, republicano centralista.

**Betanzos**—Se presenta como ministerial D. Paulino Scuto, al que disputará el triunfo el liberal Sr. Vazquez Amor.

**Ferrol**—Encasillado D. Nicasio Pérez.

Luchará en contra el fusionista señor Bacerra Armesto.

**Santiago**—Aspira al triunfo el conservador Sr. Botana, disputándosele el liberal Sr. Calderón.

**Padrón**—No hay encasillado candidato conservador.

Se presenta sin oposición el Sr. López Mora, redactor y co propietario de *El Imparcial*.

**Muros**—Encasillado el Sr. Torres Taboada.

**Noya**—Se crece seguro el triunfo del liberal Sr. Calderón, yerno del Sr. Llamas y Pais.

El Gobierno pretende presentar un candidato canero.

**Ordene**—Encasillados el reformista Sr. Gubierrez de la Vega.

**Arcia**—Se disputan el triunfo los conservadores Sres. Botana y Alvarez Dosada, contando éste

con el apoyo del ministro de la Gobernación.

Aspira á la reelección el pseudo fusionista Sr. Hermida, creyéndose que triunfará si á última hora no se deside per la senaduría, prestando entonces su apoyo á otro candidato.

**Puentedeume**—El Sr. Silvela no ha decidido aun si encasillar al Sr. Blanco Rajoy ó al Sr. Pardo Tenreiro, director de *La Mañana*.

De oposición luchará el fusionista señor Sors.

**Corcubión**—En este distrito, más que dos candidatos, luchan dos ministros.

El de la Gobernación apoya al marqués de Figueroa y el de Gracia y Justicia al Sr. Rial de la Biveras.

Tambie se propone luchar el señor Blanco Rajoy.

**Ortigueira**—El ministro de la Gobernación quiere llevar á ese distrito á un candidato canero; pero luchará el republicano Sr. Fernández la Torre y se tiene por indudable que triunfará, pues cuenta con numerosos amigos y representa ese distrito en la Diputación provincial hace cuatro años.

### SESIÓN MUNICIPAL

DEL CENSO.

El domingo último reunió la junta municipal del censo, el Sr. Romero, alcalde interino, con objeto de dar cuenta de la recepcion de las listas impresas.

Al dar comienzo la sesión, D. Jose M. Teigeiro pidió la palabra para una cuestion previa, como era la lectura de la circular de la Junta Central del censo publicada en la Gaceta del 17 de este mes.

El señor Romero, que al ocupar un sillón presidencial se crece sin duda un Júpiter Tonante, no queria de ninguna manera conceder la palabra porque veia muy claro por que lado le iban atacar y con voz llena y estentórea mandó dar comienzo a la sesion por la lectura de la circular de la Junta provincial del Censo.

Despues de varios dimes y diretes, que el presidente se empeñaba en vano en querer hacer ver desacato a la presidencia, y ofreciendo consigaar al último la protesta que quisiera hacer la minoría liberal, y viendo en un momento el alcalde que para si y los suyos tendria sin duda su intrasigencia, ó sea que se hubiesen descargado *los acumuladores de su energia*, mandó al secretario dar lectura á la citada circular, en virtud de la cual no podia presidir ninguna junta del Censo un alcalde interino.

Como el sillón presidencial debe tener muchas dulzuras para el Sr. Romero, y desde el puede hacer alarde de sus pulmones—que como el dice, son muy buenos—lo defiende mandando leer la ley del sufragio y la real orden de adpotación, creyéndose sin duda de lleno en ella.

Salio a su defensa interpretando su gusto y manera—por que escierto que en eso de gastos no hay nada escrito y nos lo ha probado el Sr. Villarnobo la interinidad de nuestro municipio, no por sus pensión del antiguo propietario, sino por defecto de origen, como si esto hiciera que dejase de ser interino el ayuntamiento, é interino el Alcalde nombrado por concejales tambien interinos.

Pero en fin á falta de pau buenas son tortas, y á falta de otras razones, la mayoría admitió estas porque si como pudo muy bien pasarse sin ellas.

El Sr. Maciñeira (D. José) hizo notar un defecto del encabezado de la seccion tercera y de la cual protesta contestando la presidencia que el no las habia tocado ¡Claro! estan impresas.

Consignada en acta las protestas de la minoría liberal con la correspondiente contra protesta del Sr. Romero y pedida la certificación del acta se dio por terminada esta sesión.

### CRONICA DE LA SEMANA.

En la noche del 23 al 24 del actual, ha sido villana y traicionamente atacado y herido en la cabeza y una mano, el Maestro de instruccion de Mera D. Antonio Cordal, por dos individuos armados de hoces, cuando tranquilamente se retiraba á su casa.

Teniendo en cuenta la tranquilidad que en este país se gozaba y los hechos que ahora con alguna frecuencia se suceden, no podemos por menos de escitar el celo del señor Juez de instruccion de este partido, del que tiene dado pruebas, hasta exageradas, afin de que este nuevo delito no quede impune, una vez que el herido puede dañar á los autores de tal crimen, pues de no ser así, y dado el periodo que atravesamos, tendran los ciudadanos honrados que armarse y defenderse, porque si reprobamos todo ataque, conceptuamos lógica, racional y justa la defensa propia, y desgraciado el país que á tales estratos tiene que acudir, teniendo, pagando y sosteniendo fuerza armada, Magistrados y Tribunales de justicia.

Estaremos al tanto de lo que ocurra en este asunto, sobre el que no callaremos hasta ver castigado al culpable ó culpables.



# El Cabo Ortegal

teniendo en cuenta que no descaidamos á otros detalles por hallarse el juzgado entendiendo en el asunto.

A los taberneros y panaderas: Dentro de siete dias tendremos las elecciones de Diputados provinciales; con tal motivo el gasto es mucho. No seáis sin saber á quien, pues que aún no se ha pagado el gasto hecho en algunos colegios en la elección pasada de concejales.

No debéis ignorar que hay entre nosotros un partido que intenta hacer elecciones á pufo, cuando no presenta una cuenta superior á los gastos á algún infeliz candidato nuevo.

Conque ojo, mucho ojo.

Según nos dicen de la Piedra, parece que en aquella parroquia ha sido herido por individuos del partido conservador uno que lo era del liberal.

Según Presidente de la Audiencia, con este son cuatro los heridos por personas de determinada filiación política, y una intención de asalto de una casa de otro señor perteneciente al partido liberal.

Que coincidencia! en poco tiempo son heridas cuatro personas que militan en un partido, por personas afiliadas al contrario.

Africa conservadora.

Como nuestros lectores puedan ver en el epocasillado que de Diputados á Cortes insertamos en otro lugar, D. Vicente Donato Villanovo, va á no se presenta candidato, igualmente que persona alguna conocida. De aquí podemos deducir que el conocedor de este país, conoce también que es imposible el triunfo de sus amigos de hoy.

Sentimos perder tan útil representante.

No ignoramos que existe una casa en la carretera, en la cual hay taberna, que pertenece á uno que fué testigo..., y en la cual á todo quisano que pregunta por la casa de cualquiera individuo perteneciente al partido liberal, se le indica la casa de nuestro diputado con el santo fin de pescarle en la ratonera.

Nos participan de los ayuntamientos de Mañón, Cedeira, Cerdido, Puentes Romeros, Valdeviño, Serantes, Neña, Nerón y Ferrol que la candidatura liberal en la que figura nuestro digno Diputado provincial señor Latorre triunfará decididamente.

Lo mismo sucede en este Ayuntamiento en que cada dia es mayor el desaliento en las filas conservadoras.

Según noticias que nos comunican, parece que en el inmediato puerto del Barquero está sucediendo un hecho del que nos ocuparemos en el número próximo, para vergüenza de sus autores.

Como habíamos anunciado, el Domingo se celebró en la alameda de este pueblo el baile campestre, conocido con el nombre de San Martiño Pequeno.

Dado lo apacible del dia, la concurrencia, por la tarde fué regular, aunque no la que se suponía pues la falta de diversiones públicas de que carecemos nos hizo surgir la persuasión de que sería un lleno el que presenciáramos: no fué así solo dos paseos hemos visto regularmente concurridos.

Por la noche no hubo apenas un ciento de personas, concludiéndose tan frio baile á las dos de la madrugada.

Parece que nuestra autoridad interina, el señor Romero, no cesa de imponer multas de muchas pesetas, á todo aquel que teniendo ó no teniendo motivo para echarse, no quiere buenamente dar su voto.

Sepa nuestra ochentona autoridad interina que cada conseguirá, pues si viéndose vencido en toda la línea quiere apelar á tan bajos medios para lograr algo mas, viva persuadido que dentro de siete dias le demostraremos que aquí ha muerto el partido conservador y que ha triunfado el de la moralidad, el que celebra sesiones todos los domingos para dar cuenta de la administración pública, y no oculta ningun acto.

Triste pero tristísimo es lo que aquí sucede.

Nuestro malogrado alcalde (Q.E.P.D.) D. Angel Soto habia puesto un empeño decidido en hacer toda clase de obras en el pueblo y ponerlo á la altura de su importancia como capital del cuarto Ayuntamiento de la provincia y séptimo de Galicia.

Una de las cosas que mas paró su atención fue el arreglo de la casa municipal; al efecto arregló las antiguas habitaciones de la secretaría dejándolas con verdadero lajo, pero lo que mereció aun mas su atención fué la sala de sesiones, en la que empleó sendos reales, dejándola de tal manera que admiraba á los que por primera vez visitaban esta villa.

Se sucedieron otros dos municipios y estos como el anterior siguieron conservando lo hecho y á su vez aumentando nuevas obras.

El domingo tuvimos ocasión de ver nuestra sala consistorial, al efecto que en nuestro produce

un soso; el magnifico papel rocielo que decora la pared, se halla una buena parte de él por el suelo, el antiguo calve á aparecer; el techo de pasillo ó claustro se ha huído y algun cuadro que en aquel local habia ha desaparecido.

Señora Mañana es esta aquella decantada moralidad, si, la moralidad conservadora.

## GERVASIO RUBIDO.

Felicitemos muy, incermente á este nuestro predilecto amigo por la prueba de confianza, que tan merecida se tiene, y con que la Audiencia territorial á propuesta de nuestro digno Registrador, el Sr. D. Juan José Manso, ha confirmado los méritos y sus aptitudes para el desempeño del cargo de sustituto, en una oficina, que, dadas las condiciones de esta localidad por lo muy subdividido de la propiedad territorial, se hace necesario que los que se hallen á su frente, sean de idoneidad, y á la vez reúnan esas cualidades de caracter que sirvan de atrayente estímulo, para que nuestros labriegos acudan á ella á regularizar la documentación tan descuidada hoy de sus fincabildades.

Creemos que interpretamos fielmente la opinión respetable de este vecindario, al tributar al Sr. Manso la expresión de nuestros plácemes por la acertada elección de su propuesta.

## VARIETADES.

### IMPRESIONES DE VIAJE.

A la mañana siguiente, antes de decir adiós á Santa Marta, visité, acompañado de varios amigos, el Ayuntamiento, el teatro, el ex-convento de Santo Domingo y el cementerio general. La sala de sesiones del primero, que es de bastantes dimensiones, está lujosamente decorada, como igualmente el salón donde se encuentra instalada la Secretaría. El teatro es de un tamaño regular, pero aún está por concluir. Y ahora diré algo del ex-convento. Apenas habia pisado yo el umbral de su puerta, el respeto que infundía la presencia del sagrado templo, hizo que mi espíritu se turbara y confundiera al contemplar la suntuosidad, la delicadeza y la seriedad tan augusta de aquella santa iglesia. El altar del Rosario, es una verdadera joya artística. No he visto nada mas acabado. Allí puso el artista toda la grandeza de su genio, amestrado, sin duda en aquellos artistas griegos que en tiempo de Pericles supieron elevar las bellas artes á su mayor grado de perfección. Á su autor el inmortal Sarmiento, bastaría solamente esa obra para ganar la posteridad. Lástima grande que esa maravilla del arte, ante cuya magestad el alma cae de rodillas y el pensamiento retrocede acobardado, esté en el mayor abandono! No sé quien es el verdadero culpable de tan imperdonable pecado, pero el caso es que el hermoso templo si no está abandonado de la raza de Dios, así al menos de la de los hombres, que se olvidaron de él.

dos los altares, deterioradas y carcomidas; las sucias telarañas, son los únicos "lambrequines" ó colgaduras que adornan las altas bóvedas, y las zarzas que penetran por entre las rejas de las ventanas, los ramos de palmas que se tienden por las negras y húmedas paredes del sagrado templo.

A la izquierda del camino que nos dirigía al cementerio, junto á las mismas ruinas del Castillo del Conde de Santa Marta, vense los restos de un antiguo camposanto. ¡Que coincidencia! En las deterioradas tumbas de este, duermen los que al caer en el encarnizado combate de la vida, se apartaron de nosotros, para que sobre ellos se tendieran todas las sombras, hasta las del olvido; y en las insensibles fosas del Castillo yacen también los recuerdos de un pasado que, lejos de evocarlo, lo miramos con olímpico desdén: tal es nuestra condición y nuestro orgullo.

En el nuevo cementerio, arrullado por las ondas del mar, que casi llegan á besarlo, no he visto mas que unas cuantas cruces y un hermoso panteón, perteneciente á la familia de mi cariñoso y respetable amigo D. Fidel Villasuso, ex-presidente del "Centro Gallego" de la Habana. El distinguido patriota escogió allí su tumba, porque le parece que al morir en su país se le hacen mas agradables las tinieblas, menos sombrío el sepulcro. Y tiene razón al pensarlo así. El que con tanto entusiasmo y generosidad supo jurar las banderas de la patria, aunque no tuviera la bendición de los suyos, las perfumadas brisas de esa patria agradecida, suspirarían eternamente sobre su tumba, logrando que en torno de su huesa, no crecieran nunca esas flores tristes y amarillas que brotan siempre en la tumba del extranjero.

SECUNDINO CORA.

(Continuará.)

Imp. de A. Amenedo Ponte.

## EL ORIENTE

Empresa de Coches entre Ferrol, Ortigueira y el Barquero.

Desde el 15 del corriente mes de Noviembre y durante la temporada de invierno, esta empresa acordó variar las horas de entrada y salida del coche con arreglo al cuadro á continuación:

Salida del Ferrol 8 mañana  
Llegada á Ortigueira 4 tarde  
Salida de Ortigueira 8 mañana  
Llegada al Ferrol 4 de la tarde

Servicio de coche entre el Barquero y Ortigueira.

Los días imparse.

Salida de Ortigueira 8 1/2 ma.  
Llegada al Barquero 11 de id.  
Salida del Barquero 4 tarde  
Llegada á Ortigueira 3 1/2 id.

Nota.—La variación de horas para la temporada de verano se anunciará con anticipación.



ANUNCIOS

**L' UNION**  
**COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS**

FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris



15 Rue de la Banque

CAPITAL RESERVAS Y PRIMAS Á COBRAR  
 72 MILLONES 646 MIL PESETAS  
**A SABER**

Capital Social 40.000,000 Pesetas  
 Reservas 5.845,000 id.  
 Primas en Cartera 56.801,000 id.

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de

**146 MILLONES DE PESETAS**

**SUCURSAL ESPAÑOLA**

BARCELONA: Paseo Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 Dirección particular en Madrid, Carmen 10  
 Subdirectores en todas las Provincias  
 AGENTE EN ORTIGUEIRA, MANUEL BLANCO VAAMONDE

EL ORINETE

EMPRESA DE CARRUAGES

Esta Empresa de coches-correos entre Betanzos, Ferrol y Ortigueira hace viajes diarios de ida y vuelta entre estos tres puntos, conbinados con los trenes correos haciendose al viaje directo desde la Coruña.

Los carruages son cómodos y cuentan con buen personal y ganado, siendo los precios sumamente económicos apesar de no existir competencia.

NI MEJOR NI MÁS BARATO

FERRETERIA QUINCALLA Y PAQUETERIA

DE

**EVARISTO FERNANDEZ**

9 Real 9

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir un gran surtido de los géneros siguientes.

Completo surtido de calzado, fabricado en Madrid expresamente para esta casa, y á precios sumamente económicos, con los que no es posible competir.

Gran surtido de camas de hierro.—Camas de Vitoria de madera.—Cunas y camitas de hierro.—ergones metálicos

Mesas de comedor elásticas.—Sofás, butacas, mecedoras y sillas.—Banquetas de iglesia.—Espejos.—Lavavos y mesas de noche.—Bastidores, portiers, perchas.—Baúles-mundos.

Relojes de sala, pared, bolsillo y despertadores.—Lámparas.—Quinqués.—Globos tubos y pantallas.

Cocinas económicas, batería de cocina.—Cuchieros de plata Meneses.

Cubos y jeros catalanes.—Juegos de asco.

Alambre de hierro y latón.—Acero milano.—Clavos para herrar, de bote y de lancha, galvanizados y lisos.—Tela metálica y básculas.—Cubos de hierro galvanizado.—Gusafas.—Sartenes de hierro.—Planchas y canalones de zinc.

—Tachuela embutida y de rapizar.—Estaño y plomo.—Planchas para sastres.—Máquinas de coser.—Hojas de lata

Además de los artículos citados, hay otros muchos difíciles de enumerar y que verá el que visita este establecimiento.

<p>Se acaba de recibir los mejores géneros para la próxima estación de verano, tanto para Señora como para Caballero.</p> <p><b>DOLORES</b></p> <p>Apesar de su mucha clientela la dueña de este establecimiento sigue decidida porque le conviene retarse hacer traspaso.</p>	ALTAS Y ÚLTIMAS NOVEDADES	<p>No hay ni puede haber competencia con los precios de esta acreditada casa, fundada hace más de veinte años.</p> <p><b>BALADO</b></p> <p>Los géneros de esta casa son de las más acreditadas fábricas del Reino y Estrasjero, y por ello de inmejorable clase y exquisito gusto</p>
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	---------------------------	---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

**LA DOMINICA REFORMADA**

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

DE

**Juan Diaz**

RUANUEVA 10—CORUÑA.

Frente al paradero de coches para Santiago y ferro-carreos, y próximo al puente de MENDEZ NUÑEZ.

Regis. 1000000.

**GRAN CAZAR**  
 DE  
**VICENTE PEREZ LORENZO**

- Ferretería y quincalla
- Vidrios, pinturas y brochas
- Herramientas y puntas de paris
- Camas inglesas y del país
- Jergones metálicos y muelles
- Lámparas suspensión y mesa
- Batería de cocina y juegos de café
- Jugueter, maletas y calas
- Perchas y listones dorados
- Sombreros, acerdeones y calzado

PRECIOS ARREGGLADÍSIMOS

**IMPRENTA**

DE

**A. ARNEBDO PONTE**

12—CARMEN—12

Se han visto otros de imprentas á precios módicos

EL ORIENTE  
 Empresa de Coche de Betanzos-Ferrol-Ortigueira.  
 Coche alterno al Barquero y viceversa.—Salida á las 8 de la mañana.